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FECHA: NOVIEMBRE 18 DE 2015 

OCHOCOLUMNAS/PRIMERASPLANAS 

 “Mató a dos de Cometra” 

 
“Penchyna y Fayad van por la unidad” 

 “Matan a custodios de valores en Tulancingo” 

 “VIOLENTO ASALTO: MUEREN 2 CUSTODIOS DE COMETRA” 

 
“Con trabajo se da triunfo total: RCA” 

 
“¡Violento asalto!” 

 
“Asalto deja a dos custodios muertos; se llevan 1. 5 mdp” 

 
“AMPLÍA VIALIDAD PATRONATO UNIVERSITARIO” 

 
“Guadarrama y Pedraza son iguales, dice PRD” 

 
“Guerrerenses hallan en un año 106 cuerpos” 

 
“Rechaza Pemex explotar ¡pozos!” 

 “Se reúne Peña Nieto en Manila con Obama y Shinzo Abe” 

 
“FMI: el desplome petrolero, lastre para México” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Solicita IEEH montos para manuales de capacitación:Aunque el Instituto Nacional Electoral (INE) contempla 
una partida monetaria para capacitación en las 13 entidades que celebrarán comicios en 2016, el Instituto Estatal Electoral 

(IEEH) solicitó en el anteproyecto de presupuesto un monto específico para elaboración de manuales de adiestramiento a la 

estructura técnica-administrativa del organismo local, explicó el consejero, Uriel Lugo Huerta. Parte de las facultades que 
ejercerá INE son capacitación y designación de funcionarios de mesas directivas de casillas, por ello diseñaron líneas 

estratégicas para coordinar esta actividad con Organismos Públicos Locales (OPLE). Según el presidente de la Comisión de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica en el IEEH, esta actividad no es inherente a la autoridad federal, pues existen otros 

aspectos que las entidades llevarán a cabo. ―Nosotros seguimos esperando los lineamientos que emita el INE, pero el IEEH sí 
contempló una cantidad en el presupuesto, en caso de que INE nos delegue ciertas facultades, en este caso el INE convoca, 

contrata y capacita funcionarios de casilla, pero el IEEH realizará entrevistas de selección y elaborará los materiales que 

requieren‖. Los manuales que tentativamente imprimirá el IEEH incluirán toda la explicación sobre la Reforma Política de 2014 
y sus consecuencias legales, los requisitos para formar parte de las mesas directivas de casilla, tiempos de instalación de 

urnas, llenado de actas, asesoría para los ciudadanos que acudan a votar ese 5 de junio, entre otros. ―Toda ésta capacitación 
será para las estructuras técnico-administrativas, me refiero específicamente a los consejeros distritales y municipales, así 

como el personal de las áreas administrativas‖.(Rosa Gabriela Porter, página 09) 
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El Independiente-Cobrarán 2 mdp representantes de partidos ante IEE:Los ocho representantes de los partidos 
políticos en el consejo general aseguraron sueldo de 2 millones 912 mil pesos durante el próximo año, luego que avalaron el 

proyecto de presupuesto del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE). De esta forma lo desglosó el anteproyecto de 

presupuesto que en semanas anteriores fue aprobado por el instituto y enviado a la Secretaría de Finanzas del estado.Detalla 
que el sueldo mensual de cada uno será de 26 mil pesos. Además, los ocho representantes recibirán 416 mil pesos por 

gratificación anual, es decir 52 mil pesos cada uno. El representante del Partido de la Revolución Democrática (PRD) es 
Octavio Castañeda Arteaga, Acción Nacional (PAN) David Reyes Santamaría, Revolucionario Institucional (PRI) Roberto Rico 

Ruiz. Verde Ecologista Alejandro López Camacho, Movimiento Ciudadano Guadalupe Rodríguez Acevedo, Nueva Alianza Sergio 
Hernández, Movimiento Regeneración Nacional Luis Carrasco González y la representante de Encuentro Social es Cassandra 

Morales Meneses. Los partidos del Trabajo y Humanista no fueron tomados en cuenta por el anteproyecto de presupuesto, 

debido al proceso de desaparición que enfrentan. Los representantes de los partidos políticos ante el consejo general del IEE 
son los encargados de fijar postura ante los acuerdos del organismo.(Víctor Valera, página 05) 

El Sol de Hidalgo-IEE, sin injerencias externas: Vázquez:El 4 de septiembre pasado, Guillermina Vázquez Benítez 

rindió protesta como consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral del Estado de Hidalgo.Primera mujer que ocupa el 
cargo y confirmación, para cada vez muchos, que la equidad de género va imponiendo sus reglas. Días y semanas 

posteriores, al no ser muy identificada, se tejió a su alrededor la imagen de funcionaria irreductible, que, espejo de Dama de 
Hierro, imponía reglas propias, se volvía cada vez más lejana, en el amparo de su oficina y de las decisiones de su no 

cuestionada autoridad, lejana a un sentido común sereno y amigable. Pero ella, originaria de Ixmiquilpan, con tres hijas 
adolescentes, que suele hacer cabriolas en su cocina, para desahogar un compromiso de platillos no sofisticados, pero si 

apetitosos, es, simplemente, de otra forma de ser. Así se mostró en este diario, en visita amable, en que atajó 

cuestionamientos del cómo se conduce, disipó dudas, disipó con buen humor neblinosas falsas perspectivas y dejó bien 
claro:"Actúo con base en la ley.Mi principal responsabilidad es conmigo misma.Nadie tiene o tendrá injerencias en lo que el 

Instituto precise en resoluciones. Insisto: estamos con la ley. Qué mejor salvaguarda". MÁS DE CIEN 
ASPIRANTESManifiesta que hubo más de 100 aspirantes para ingresar al Instituto.El registro se efectuó del 11 al 19 de 

mayo.Hubo 109.Se fueron decantando en diferentes etapas, entre ellas conocimientos y habilidades gerenciales.Ceneval 

aplicó los exámenes correspondientes. Guillermina Vázquez es licenciada en Comercio Exterior, por el Instituto Politécnico 
Nacional (1998-2003), licenciada en Informática, egresada del Instituto Tecnológico de Pachuca (1989-1993).Participó en 

diversos estudios relacionados con la responsabilidad que hoy detenta: Diplomado Análisis Político de Coyuntura hacia el 7 de 
junio, Instituto Nacional Electoral, abril junio 2015; Curso Las Reformas Electorales 2014, Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación, junio 2015); Curso Derecho Electoral, Instituto Nacional Electoral 28 febrero-28 marzo 2015.Otros: 
Diplomado Estrategias Metodológicas en Educación basado en Competencias, Universidad Anáhuac, sede Pachuca, periodo 

2012-2013;programa de inglés, Maple Leaf English College, Vancouver Canadá, periodo 1992. En la plática, sus interlocutores 

se expresaron en español, ella también.Se ignora hasta donde llega su dominio del idioma de Shakespeare, pero cercanos 
afirman que no le guarda secretos. "Después de la primera etapa, pasamos 25 mujeres y 25 hombres.Luego, fueron menos 

mujeres al llegar a ensayo presencial; de 10 tuvimos que seleccionar uno.De esta prueba pasamos 12 mujeres y 18 hombres 
y entramos a entrevista, realizada por consejeros del Instituto Nacional Electoral en México y así surgió la propuesta de siete 

consejeros que integramos el órgano electoral: tres mujeres y cuatro hombres". De que tuviera la pretensión de será la 

número uno, responde:"Pensé en dar lo mejor de mí en cada una de las etapas.Se fue dando con buenos resultados, según 
mi juicio.Saber que estaba propuesta para encabezar el Instituto, me significó plena satisfacción, sin demérito, desde luego 

que no, de la capacidad demostrada por todos quienes intervinieron.Debe entenderse mi reacción". APEGADOS A LA 
NORMACuestionada por haber separado a Francisco Ortega, conocedor de la materia electoral, de la estructura del Instituto, 

y si esto era consecuencia de ser irreductible, apegada a normas, acepta, muy sintéticamente, una palabra:"Sí".-¿Y antes, 

de usted, por qué no ocurrió en la misma forma"."No me atrevería a hacer comentarios del anterior Consejo, pero a 
partir de nosotros, nos hemos apegado al estricto cumplimiento de la normativa.Todos los acuerdos que he tomado dentro de 

mi cargo no han sido unilaterales, siempre con apoyo y aprobación de mis compañeros consejeros.Se ponen en la mesa las 
determinaciones, y se les da entrada en colegiado y además con el consenso de los partidos políticos". Abunda, se explaya.Y 

de buen tono. "Estábamos en un proceso de restructuración de las diferentes direcciones ejecutivas del Instituto, revisión de 
perfiles de cada uno de los directores y secretario ejecutivo que habrían de estar al frente.El INE emite lineamientos a los 

cuales nos debemos ceñir para hacer designaciones o ratificaciones.Identificamos que algunos no cumplían requisitos para 

que continuaran.Fueron tres. "De inicio se realizaron des movimientos de direcciones ejecutivas, y ya con lineamientos del 
INE, procedieron tres cambios". Cuenta algo de lo suyo, muy suyo, como que es originaria de Ixmiquilpan. "Ahí crecí, cursé 
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educación básica y tuve que salir para estar en Pachuca y estudiar en la Normal Superior.No soy maestra.Estudié la 
licenciatura en Informática y Comercio Exterior, empero, tuve la gran oportunidad de poder dirigir una institución educativa 

de nivel básico ocho años, el Instituto Educativo de las Américas, con niveles, de preescolar hasta secundaria. "Directamente 
no impartí clases, pero sí traté con niños, maestros, manejo de personal, comunicación con padres de familia.Considero que 

tengo esa sensibilidad para tratar y trabajar con ellos". No ignora lo que es la docencia.En la Universidad Tecnológica del 

Valle del Mezquital se desempeñó como catedrática, entre 1999 y 2001.(Redacción, Ojo: Política) 

P A R T I D O SP O L Í T I C O S 
Crónica-Iguales Guadarrama y Pedraza: líder del PRD:Hay tiempo para concretar el frente amplio de izquierda en 

Hidalgo con los diferentes partidos políticos, afirmó el dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), 

Ramón Flores Reyes. En respuesta a comentarios del diputado local Luciano Cornejo de que no tienen tiempo, el líder 
perredista manifestó desconocer cuáles son los tiempos del legislador para concretar dicha coalición. La dirigencia estatal 

continúa con pláticas y reuniones con los dirigentes de partidos políticos a fin de lograr el frente amplio. Los aspirantes a la 
gubernatura, José Guadarrama e Isidro Pedraza, realizan recorridos por los 84 municipios hidalguenses en busca del apoyo 

para lograr la candidatura. Mantienen reuniones con diferentes sectores de la población, militantes y actores políticos que 
tienen representación en las comunidades y municipios de la entidad. ―Estos aspirantes políticos hacen un llamado a 

conformar el frente amplio opositor, ya que es urgente buscar un cambio en Hidalgo y lograr la alternancia política‖. 

Consideró que en los últimos 86 años sólo se tienen rezagos sociales y falta de oportunidades, empleo, desarrollo e 
inseguridad para las futuras generaciones, de ahí la importancia de lograr una alianza opositora. ―A la fecha Hidalgo no ha 

tenido una alternancia por lo cual se debe oxigenar con un cambio de partido en el poder, que la sociedad dé la oportunidad 
a otros institutos y actores políticos a que los gobierne‖. Sostuvo que al interior del PRD está descartada cualquier división 

durante la elección del candidato a la gubernatura, ya que tienen las mismas posibilidades tanto Guadarrama como Pedraza. 

―En Hidalgo se tiene un objetivo claro para los aspirantes que buscan el gobierno del estado, pero la dirigencia estatal tiene la 
obligación a su vez de ser institucional y democrática.El reto y compromiso de los perredistas es construir un frente de 

izquierda que permita ganar las elecciones locales y el gobierno estatal, la mayoría de las diputaciones locales y los 84 
municipios, para ello se debe ir en unidad con los diferentes partidos políticos y las estructuras internas‖, concluyó.(Alberto 

Quintana, página 03) 

Crónica-Integran los experredistas a Morena en esta entidad:Exmilitantes del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) forman parte del nuevo Comité Ejecutivo Estatal del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), pues muchas arteras 

recién electas por delegados distritales son encabezadas por perfiles nacidos políticamente en el sol azteca, quienes hoy 
llevarán los trabajos rumbo a los comicios 2016. Abraham Mendoza Zenteno resultó electo como presidente del Morena en 

Hidalgo, cabe recordar que este personaje fue perredista, incluso la cúpula amarilla lo postuló como candidato a alcalde y en 

otro momento para una diputación. También designaron como secretaria general a Angélica García Arrieta, quien representó 
en dos ocasiones al sol azteca en el Congreso local, además destacó al promover diversos juicios de protección de derechos 

político-electorales contra el Comité Ejecutivo Nacional del PRD. De igual forma Sandra Ordaz Oliver, quien asumió la 
titularidad en la Secretaría de Cultura en Morena, militó en el partido de izquierda e incluso obtuvo el triunfo en las urnas 

como candidata a diputada local por la coalición PRD-PAN y Movimiento Ciudadano durante 2010. Cabe recordar que el líder 
moral de esta agrupación, Andrés Manuel López Obrador, sostuvo que para el siguiente año no conformarán una alianza con 

el PRD en ninguna de las 13 entidades donde celebrarán comicios.(Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Gastan más PRI y PAN en el internet:Derrochan Partido Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional 
(PAN) más dinero para pago de servicio de internet, en comparación con el resto de cúpulas con registro en Hidalgo, tan sólo 

en 2015 las agrupaciones tricolor y albiazul gastaron más de 10 mil pesos mensuales en esta herramienta. La Unidad de 

Transparencia y Acceso a la Información Pública Gubernamental del Instituto Estatal Electoral (IEEH) solicitó a las dirigencias 
de los partidos datos respecto a sus gastos mensuales de servicios de telefonía e internet. El partido que más paga por 

contratación de internet es el PRI, con 15 mil pesos mediante un convenio con el prestador denominado Grupo Hidalguense 
de Desarrollo S. A.de C. V. , los panistas erogan 13 mil 96. 13 pesos cada 30 días para tener este servicio de ciberespacio, 

con las empresas Teléfonos de México S. A. B.de C. V.(Telmex) y Axtel. Para el caso del Partido de la Revolución Democrática 

(PRD), durante el primer trimestre de 2015 utilizó los servicios de Telmex por 9 mil 396. 33 pesos, de igual forma rechazó la 
compra de celulares para los integrantes del Comité Ejecutivo Estatal. Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza 

(Panal) estimaron una cifra entre 4 mil 300 y 4 mil 500 pesos mensuales por concepto de internet y telefonía, la cúpula 
turquesa sostiene convenio con las empresas Telmex, así como Total Play Telecomunicaciones. Respecto al Partido del 
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Trabajo (PT) y Movimiento Ciudadano (MC) destinan entre 2 mil 700 y 3 mil pesos mensuales para el pago del servicio.(Rosa 
Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Acusa PRD actos anticipados de campaña:El Partido de la Revolución Democrática (PRD) analiza 

interponer recurso de inconformidad contra el senador priista Omar Fayad, al considerar que la publicidad de su informe 
legislativo podría considerarse como acto anticipado de campaña. Así lo señaló Marco Antonio Rico Mercado, representante 

del sol azteca en el Instituto Nacional Electoral (INE), quien agregó que el senador reconoció públicamente sus aspiraciones 
de ser candidato priista a la gubernatura del estado. Los perredistas pedirán al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) 

revisar los gastos de la difusión del informe legislativo de Fayad. Durante entrevista, Rico Mercado señaló que la petición 

también podría incluir los gastos del senador tricolor David Penchyna y del exdiputado panista Erick Marte, quienes 
desplegaron publicidad para sus informes. Necesario reformaLuego que los hidalguenses radicados en Estados Unidos no 

podrán votar en la elección de gobernador, diputados locales y 84 alcaldes, es necesario modificar la legislación local para 
contemplar dicho escenario en futuros comicios. Al considerar que por el momento no existe el andamiaje tecnológico en la 

entidad, dijo que el voto en el extranjero de los hidalguenses fue un pendiente de los diputados locales en la pasada reforma 
electoral. Otra falta en el código electoral son los regidores por circunscripción y revisar convenios de coalición con la finalidad 

de evitar la sobre representación en el Congreso de Hidalgo, agregó el perredista.(Víctor Valera, página 05) 

Síntesis-Con trabajo se da triunfo total: RCA:La de 'carros completos' no puede ser solamente una frase célebre, lograr 
el mayor número de cargos depende del trabajo, la plataforma y candidatos de cada partido, señaló Ricardo Crespo Arroyo, a 

unas horas de dejar el cargo de presidente del Comité Directivo Estatal del PRI. Tras señalar que deja un partido unido y 

fuerte para poder enfrentar los retos electorales del próximo año, el dirigente estatal del tricolormanifestó que si bien 
coinciden con otras agrupaciones políticas en el sentido de que los actuales ya no son tiempos de 'carros completos' en lo que 

se refiere a los cargos de elección, como la que se avecina para la entidad en el 2016. 'No sé si son tiempos o circunstancias, 
pero simplemente sé que es un trabajo real de un partido, con una plataforma real y con la presentación de buenos 

candidatos, porque si se logran conjuntar todos estos factores será posible lograr el mayor número de espacios de elección 
popular como lo ha logrado el Revolucionario Institucional en diferentes ocasiones'. Así también, Crespo Arroyo aseguró que 

en el caso de su partido, corresponderá a los siguientes integrantes de la dirigencia del tricolor trabajar y reforzar las acciones 

ya iniciadas para que en los comicios del próximo año, puedan lograr el triunfo no solamente en la elección de gobernador, 
sino también del mayor número de espacios en el Congreso del estado y el mayor número de municipios. 'Más allá, de pensar 

en estos momentos tenemos que trabajar, porque yo siempre he dicho que la de carros completos, no puede ser solamente 
una frase célebre, sino que tiene que ser un trabajo con toda la militancia con una buena plataforma política y sí logramos 

obtener la confianza ciudadana en los distritos, creo que sí se puede lograr algo así'. Por último, Crespo Arroyo señaló que 

conforme al cambio que se avecina en su partido en cuanto a la dirigencia, aseguró que si se realiza unbuen trabajo desde la 
nueva dirigencia será posible lograr el triunfo en el mayor número de los espacios que estarán en disputa de manera oficial a 

partir del 15 de diciembre del año en curso.(Jaime Arenalde, página 03) 

Plaza Juárez-Mañana habrá nueva dirigencia en el tricolor:De acuerdo a la convocatoria emitida por el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) el pasado 28 de octubre y considerando que se registró una fórmula única para la 

presidencia y secretaría del partido, mañana 19 de noviembre se llevará a cabo la sesión del Consejo Político Estatal que 
ratificará la candidatura de Alberto Meléndez Apodaca como nuevo dirigente del tricolor para el periodo 2015-2019. Tras el 

aval de registro de la fórmula única el pasado 8 noviembre por parte de la Comisión Estatal de Procedimientos Internos, 
encabezada por Gonzalo Badillo Ortiz, el siguiente paso será que los consejeros políticos ratifiquen esta decisión. Lo anterior 

lo establece la misma convocatoria en el segundo párrafo del apartado décimo tercero de la misma, referente a la formula 

única, donde dice: ―Desahogado satisfactoriamente el trámite de ratificación del dictamen y dentro del orden del día de la 
sesión a realizarse el 19 de noviembre de 2015, el presidente de la Comisión estatal, declarará la validez de la elección‖. En el 

mismo fragmento se establece que en dicha reunión se entregará la constancia de elección a la fórmula ganadora y acto 
seguido, los nuevos representantes del tricolor en Hidalgo tomarán la protesta correspondiente para su nuevo encargo 

partidista, en este caso lo realizarán así Alberto Meléndez Apodaca y Emilse Miranda Munive, presidente y secretaria, 

respectivamente. De esta manera el Revolucionario Institucional tendrá una nueva dirigencia a partir de este jueves, la cual 
durará cuatro años a partir del presente. Ante el inicio de la nueva dirigencia, cabe destacar que uno de los principales retos 

que habrá de enfrentar Alberto Meléndez Apodaca, junto a Emilse Miranda, será el proceso electoral de junio de 2016, el cual 
iniciará su organización a partir del próximo 15 de diciembre. Dicha elección será inédita en la entidad, ya que por primera 

vez se tendrán tres elecciones en un mismo proceso, en este caso los hidalguenses deberán elegir a un nuevo Gobernador, 
84 nuevos Presidentes Municipales y 30 nuevos diputados locales, 18 de mayoría relativa y 12 de representación 
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proporcional.(Natalia López, página 03A) 

C A N D I D A T U R A SI N D E P E N D I E N T E S 
Milenio-Deslindan a la UAEH de la filiación partidista: El presidentede la Fundación Hidalguense, Rafael Garnica 
Alonso, ni se encarta ni se descarta como candidato en las elecciones del 2016: Los tiempos son muy largos todavía y 

depende de los lineamientos que pongan los partidos políticos o el partido político en el que yo milito, esperaré la 
convocatoria para ver si las condiciones se pueden dar o no". El académico de la Escuela de Medicina reiteró que la 

candidatura de Antonio Mota Rojas tuvo una aspiración legítima, "eso lo que debemos de ver, muchos dicen que la 

Universidad, o el Grupo Universidad, no se define, yo creo que está más que definido". La universalidad de la UAEH es lo que 
la define, "conozco amigos que han sido presidentes municipales que trabajan en la Universidad, fueron candidatos del PRD, 

conozco amigos diputados que fueron del PAN, yo fui presidente municipal de Actopan por el PRI, y la Universidad nunca nos 
coarta la intención que tengamos de participar". Por eso la universalidad, sostuvo, porque "la UAEH no pertenece a ningún 

partido y es lo que deben entender los partidos políticos, que ese respeto de generar la masa crítica dentro de la institución te 

permite tener diferentes puntos de vista en la situación o en su parte personal política. "La universalidad está en la 
institución, la UAEH es una de las pocas instituciones académicas que está totalmente definida, y es el respeto a todas las 

mentes pensantes en el poder tomar sus propias decisiones". Refirió que, sobre el 2016 "tomaré una decisión", pero en tanto, 
su tiempo lo dedicará a las tareas de la Fundación y cuando el partido de los tiempos y los calendarios establezcan,"yo estaré 

ahí para tomar la definición, que en gran medida también será el resultado de todo este volver a caminar y escuchar a la 

ciudadanía".(Nathali González, página 11) 

C O N G R E S O 
Criterio-Proponen establecer mínimo vital:La diputada Edith Avilés Cano propuso una reforma a la Constitución Política 

del Estado de Hidalgo para incluir el derecho al mínimo vital, con el cual las personas de escasos recursos no serán llamadas 
a contribuir al erario en tanto no satisfagan sus necesidades más elementales. Esto, luego que la primera sala de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) estableciera que la dignidad humana no se identifica ni se confunde con un precepto 

meramente moral, sino que se proyecta también como un bien jurídico circunstancial al ser humano. De acuerdo con la 
legisladora de Actopan, el mínimo vital es un derecho propio del estado social de prestación.Es por ello que como 

legisladores, al diseñar el objeto de las contribuciones e identificar la capacidad idónea para contribuir, deben respetar un 
umbral libre o aminorado de tributación. ―A pesar de no existir un concepto generalmente aceptado, se puede decir que el 

derecho al mínimo vital es el derecho a gozar de prestaciones e ingresos mínimos, que aseguren a toda persona su 

subsistencia y un nivel de vida digno, así como también la satisfacción de las necesidades básicas‖, señaló. Dentro de la 
sesión de ayer, los diputados locales se sumaron al oficio enviado por sus homólogos de Puebla para exhortar a los diputados 

federales y senadores para que consideren los criterios emitidos por la SCJN para implementar los servicios básicos mínimos. 
Estos criterios para una vivienda digna y decorosa comprende el acceso a servicios básicos como iluminación pública, 

alcantarillado, recolección de basura, transporte público, servicios de emergencia, seguridad y salud.(José Antonio Alcaraz, 
página 06) 

Crónica-Presiona Congreso local para definir servicios a la vivienda (Jocelyn Andrade, página 10) 

El Independiente-Legislativo apela a mejorar servicios básicos (Redacción, página 06) 
Plaza Juárez-Vivienda digna, propuesta hacia el Congreso (Raúl Pérez, página 05A) 

Síntesis-Apoyan moción que obligará a dotar servicios (Jaime Arenalde, página 03) 
Uno más Uno-Insta Congreso considerar los criterios mínimos básicos de vivienda (Redacción, página 04) 

El Independiente-Congreso no permitirá aumentos de impuestos en municipios:La comisión de hacienda y 

presupuesto del Congreso local no permitirá aumentos en impuestos en las leyes de ingresos de los 82 municipios que 
cumplieron con la entrega del trámite, afirmó el diputado priista Ruperto Ramírez Vargas. ―Tendremos mucho cuidado para 

que las leyes de ingresos a autorizarse para 2016 no tengan costos adicionales por incremento a los impuestos a la 
ciudadanía, no solo en ese tema sino en cuotas o tarifas‖, indicó. En caso de observar aumentos sin justificar, el Congreso del 

estado tiene la facultad de hacer las modificaciones necesarias a las leyes de ingreso de los municipios, ―lo que sigue es que 

sean turnadas a la comisión y entre en sesión para hacer el análisis, en este momento no como vengan pues apenas fueron 
recepcionadas‖, refirió el también coordinador de la comisión de hacienda y presupuesto. Sobre el caso de Progreso e 

Ixmiquilpan, quienes no presentaron sus iniciativas de Ley de Ingresos, Ramírez Vargas mencionó que en el caso del primer 
municipio será la cuarta ocasión que no lo hace y dejarán vigente para el año próximo la actual que es de 2012.En cuanto a 

Ixmiquilpan refirió que aún no revisa su situación, además comentó que en ambos casos tendrán afectaciones en cuanto a la 
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cantidad de recaudación. ―Desde luego tiene una afectación pues los conceptos de ingreso como el impuesto predial y de 
traslado de dominio no se actualizarán como lo han hecho Pachuca y Tulancingo que hicieron el esfuerzo para actualizar el 

catastro y lo que hacen es incorporar a su base de contribuyentes a la propiedad inmobiliaria, esto genera mayor 
recaudación‖, señaló.(José Manuel Martínez, página 06) 

Capital Hidalgo-Recaudación ineficiente es corrupción (Verónica Ángeles, página 02) 

P L A N OE S T A T A L 
Milenio-Elguero sin descartarse descuentos del Tuzobús:El secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molina, señaló 
que la administración estatal sigue trabajando en los descuentos que se ofrecerán en el Tuzobús, tras los primeros tres meses 

de operación del sistema de transporte masivo en la ciudad de Pachuca. "Efectivamente esto se está trabajando, estos 

descuentos implican una forma de operar diferente en cuanto a las tarjetas, implica que haya tarjetas particulares, 
específicas, incluso con fotografía, con una serie de elementos para que a la persona con alguna discapacidad o adulto mayor 

que reciba el beneficio, quien utilice el servicio sea la persona que está en la credencial", sostuvo. Indicó que el gobierno del 
estado en el proceso de integrar el sistema y confió que esta semana se estaría en condiciones de iniciar con el proceso de 

credencialización, "y de que estos sectores de la población requieren de una atención especial tengan estos beneficios". 
Elguero mencionó que en los primeros tres meses de funcionamiento del Tuzobús se han vendido 130 mil 602 tarjetas, con lo 

que apuntó que el 73 por ciento de los usuarios están pagando su pasaje con las tarjetas de prepago. "Esto es lo que les 

permite beneficiarse precisamente del pago de ocho pesos en el primer trayecto, dos pesos en el segundo y la gratuidad en el 
tercero. Entonces es un porcentaje que en comparación con otros sistemas del país, incluso de otras ciudades de 

Latinoamérica es muy alto, eso también nos muestra que el sistema se está consolidando con el tiempo", dijo. Respecto a si 
se está cumpliendo con la expectativa de servicio luego de los primeros tres meses de funcionamiento del Tuzobús, el 

funcionario estatal consideró que de acuerdo a las estadísticas con las que cuentan la población se ha estado involucrando 

con el transporte. En su primer trimestre de funcionamiento, el sistema de transporte Tuzobús ha transportado a ocho 
millones 589 mil 641 pasajeros y realiza en promedio 117 mil viajes diarios movilizando a 58 mil usuarios al día. 

"Evidentemente el sistema sí está previsto para llegar al número de viajes, esto es muy importante, en la semana de 
gratuidad en donde llegamos a 169 mil viajes diarios, ese fue también un indicador para medir el punto más alto de demanda 

y vemos que el sistema sí tiene capacidad para responder, pero de todas maneras sí debemos estar muy atentos, ser muy 
sensibles a lo que la sociedad nos está indicando para que hagamos ya las valoraciones y en su caso hagamos los ajustes en 

beneficio y respondiente a la demanda de la ciudadanía", sostuvo. Dijo desconocer si el gobierno pagó ya la semana de 

gratuidad a la empresa operadora del transporte en el regreso a clases en el mes de agosto pasado. "El gobierno obviamente 
fue el que motivó esa situación (la gratuidad del servicio) primero para beneficiar ala población en ese inicio de semana (de 

regreso a clases) pero también creo que fue una inversión que yo creo que fue muy conveniente porque eso permitió a la 
ciudadanía a conocer el sistema, a utilizar el sistema e incluso probarlo en diferentes recorridos tanto en alimentadora como 

en troncal para que se familiarizara la sociedad". Consideró que después de ello la demanda en el servicio de este transporte 

se estabilizó. (Alejandro Reyes, página 07) 

El Independiente-Cancela Olvera visita a Ixmiquilpan por violencia:El gobernador Francisco Olvera Ruiz canceló la 

visita que tenía programada para hoy a Ixmiquilpan por la eventual violencia en la demarcación.Al mandatario lo 
acompañarían Rosario Robles y Nuvia Mayorga Delgado, titulares de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu) y de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), respectivamente. Los funcionarios 

visitarían Maguey Blanco y La Heredad, donde entregarían proyectos turísticos y productivos. Sin embargo, derivado del 
enfrentamiento entre pobladores y la Policía estatal el lunes, la gira fue cancelada. En tanto convocaron a sesión de cabildo 

para hoy a las 8 horas, mientras que ayer por la tarde algunos integrantes de la comisión de hacienda se reunieron, a 
excepción de las opositoras Elena Benítez y Mercedes Rocha. No obstante el área de comunicación social indicó que firmaron 

el dictamen para las modificaciones en el Presupuesto de Egresos de 2015, a fin de subirse al pleno esta mañana.Regidores 

opositores no asistirán a la asamblea.(Rocío Velarde, página 02) 
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Capital Hidalgo-Intervención de calle hidalgo, en espera:Tras el anuncio de intervenir la calle Hidalgo que se ubica en 
el primer cuadro de la ciudad, que va de Plaza Constitución hasta llegar a parque Hidalgo, aún sigue a la espera de su 

mejoramiento, ya que por falta de recursos, el ayuntamiento de Pachuca no ha logrado la rehabilitación, la cual será con 
asfalto. El alcalde Eleazar García, precisó que es un proyecto que lo llevará a cabo con recursos propios de la administración, 

a pesar de que el mejoramiento del Centro Histórico requiere de los recursos federales del programa "Rescate de Centros 

Históricos". Asimismo, explicó que aún no tiene los datos precisos de cuánto costará la rehabilitación de dicha calle.  
García Sánchez señaló que la rehabilitación de esa calle es muy demandada por los comerciantes y ciudadanos. El presidente 

municipal concluyó que el adoquín que se retire de toda la calle Hidalgo será reutilizado, ya que lo colocarán en los andadores 
de las avenidas del panteón municipal, el cual precisó, "muestra otra cara y es algo que se merecen los deudos". (Yina 

Bautista, página 07) 

C O L U M N A SP O L Í T I C A SL O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

La evaluación docente 
 

En Hidalgo un total de 428 docentes se quedaron sin evaluación y mil 22 lograron realizar las pruebas de educación federal el 

fin de semana pasado. Ante esto, el secretario de Educación Pública del país, Aurelio Nuño Mayer, dijo que maestros que no 
se hayan presentado a la denominada Evaluación del Desempeño, por presiones de la disidencia magisterial, podrán 

evaluarse en fechas extraordinarias, pero bajo dos condiciones. La primera es que se acerquen y expongan su caso a las 
autoridades educativas locales y federales, y la segunda que digan, es decir, que el maestro "sople" quien le dijo o le impidió 

que presentara sus pruebas, pues para el proceso hubo inscripción previa, que significa que de inicio buscaron participar. 

"Quienes se nieguen a presentar los exámenes sí serán separados del servicio", aclaró Aurelio Nuño. Una postura que ha 
mostrado desde antes de asumir el cargo, cuando desde la Oficina de la Presidencia acudía a diversas reuniones para exponer 

el tema con gobernadores. Ahora, tras no claudicar a las manifestaciones y formación de grupos antagónicos, no solo en 
Oaxaca, Chiapas y Michoacán, pues en Hidalgo, Tlaxcala, Querétaro y varias entidades del Centro se han instalado pequeñas 

bases anti reforma educativa, el titular de la SEP lanza una nueva carta. Ayer adelantó lo que será el nuevo programa de 
formación profesional docente, e informó que será presentado en 2016, en el que se tomarán en cuenta los resultados de la 

evaluación, para que sea un plan con pertinencia para mejorar la capacitación de los profesores. Explicó que la formación 

será gratuita, y que se establecerán convenios con instituciones educativas para fortalecer los planes de capacitación del 
magisterio. Nuño Mayer también anunció un incremento de 300 por ciento al programa de formación docente y explicó que la 

evaluación servirá para determinar fortalezas y debilidades del magisterio. No solo resulta particularmente extraño que en un 
país acostumbrado a la "independencia sindical docente" por así denominarla, se tomen las decisiones de dicho gremio desde 

la cabeza de la dependencia educativa, lo que antes parecía inimaginable. Quiero decir ¿de qué sirve pues un sindicato, el 

que llegara a decirse el más grande de América Latina, cuando sus liderazgos y bases, sus secciones y representantes, 
únicamente pueden coadyuvar o ser liquidados (despedidos)? De nada o muy poco. Desde esta trinchera he venido señalando 

que un gremio dividido por la lucha de poderes, por el reconocimiento de los que antes querían llegar y no pudieron, de las 
afrentas personales y de los sinsabores políticos en todas las entidades, es un ente con los brazos amputados. En efecto la 

Reforma Educativa vino a cambiar los paradigmas de la formación de maestros, de la inclusión y apertura de espacios y como 

ya se prevé para 2016, de quienes podrán seguir al frente de su profesión, si es que siguen las reglas establecidas. 
 

(Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

Las alcaldías y el año de Hidalgo 
 

Lo que ocurrió este lunes en el municipio de Ixmiquilpan, de ninguna forma se puede calificar como un "incidente" aislado. La 
violencia que se observó en esa localidad, es la cosecha del encono que durante cuatro años han sembrado los Charrez, 

desde la alcaldía y desde sus organizaciones.Los enfrentamientos entre pobladores de Ixmiquilpan, son finalmente producto 

de los desaciertos del edil Cipriano Charrez que, indudablemente, algo "esconde" en su pésimo desempeño como presidente 
municipal de una localidad prácticamente postrada desde hace ya dos trienios. No se trata del bloque carretero y tampoco de 

la negativa de los regidores a "secundar" el presupuesto "a modo" planteado por el señor Cipriano, se trata de la opacidad, 
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del cuestionable manejo de los recursos del municipio, de la segregación a comunidades de ixmiquilpenses que opinan 
diferente al alcalde o a las organizaciones de sus consanguíneos. Si la dirigencia del Partido Acción Nacional decide apoyar 

una vez más las faltas cometidas por el edil, estará incurriendo en un nuevo acto de complicidad, donde la corrupción será su 
mejor estrategia. Pero no sólo es Ixmiquilpan, se trata, desde luego, de otras localidades como Tezontepec de Aldama o 

Mineral de la Reforma, encabezadas por Asael y Filiberto Hernández, municipios en los que la gente que habita en sus 

diferentes comunidades, acusa ineptitud y falta de atención a las demandas elementales. No en vano es que Asael 
Hernández, durante el tiempo que le sobra, hace lo posible por tapar los huecos" prevalecientes en una gris y cuestionada 

administración municipal. Mientras que en Mineral de la Reforma las cosas no son mejores, deudas, promesas incumplidas, 
obras sin concluir y una administración "de cabeza" es la que mantiene su edil, a la espera de que los electores no le cobren 

la factura en junio próximo ante los recurrentes desatinos. Y a todo esto, en pleno año de Hidalgo ¿Qué opinará el auditor 

Picaso? Por simple curiosidad.  
 

(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 

 

PRI: pachanga en Pachuca 
 

Como la atención al interior del Partido Revolucionario Institucional (PRI) se centra en la carrera por la candidatura a 
gobernador del estado donde siguen apareciendo en primer plano Nuvia Mayorga Delgado, David Penchyna Grub, Omar 

Fayad Meneses y discretamente pero atrasito de ellos Fernando Moctezuma Pereda, en algunos municipios la sucesión es una 

auténtica pachanga y se empieza a llegar a lo ridículo algo en lo que tendrá que aplicarse la nueva dirigencia que rendirá 
protesta el jueves. Para muestra un botón: Pachuca, donde los aspirantes serios son Mirna Hernández Morales, Ricardo 

Crespo Arroyo y Alfredo Tovar Gómez porque reúnen requisitos trayectoria además de contar con estructuras y simpatizantes, 
sobra decir que no necesariamente la competencia de reduce a ellos pero hay otros que levantan la mano afectando más a su 

partido que elevando el nivel de competencia. José Luis Lima Morales como todos los demás con una aspiración legítima sin 
embargo en medio de un conflicto de interés levanta la mano, porque su hijo José Luis Lima González es secretario del comité 

municipal de Pachuca y diputado federal suplente, lo que genera dudas sobre la imparcialidad de la dirigencia priista 

capitalina. Víctor Gómez Navarro subsecretario de Administración y ex presidente de Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) también la busca; hora el secretario de Servicios Municipales del ayuntamiento capitalino Levi Leynes 

Rodríguez también levanta la mano, Francisco Carreño Romero presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCEEH) 
igual tiene interés. Y a pesar de que se auto descartó se sigue mencionando a Sergio Baños Rubio presidente del Centro 

Empresarial de Hidalgo (CEH). Ahora solo falta que Esteban Mercado, Abdón Zúñiga y hasta Oscar Pelcastre digan que 

también tienen méritos para ser postulados y no se diga el dirigente sindical Percy Espinosa, lo que quita seriedad al proceso. 
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 
 

Jornaleros agrícolas, historias que no debieran repetirse: La noticia reciente de que un grupo de jornaleros agrícolas 
de la Huasteca hidalguense, entre ellos una decena de menores de edad, fueron rescatados de ranchos en Coahuila, donde 

eran tratados como esclavos, revivió un añejo tema que por eso quizá dejó de llamar la atención: la emigración permanente 
de miles de indígenas huastecos que a falta de oportunidades en sus lugares de origen tienen que ir a estados del norte a 

laborar en la cosecha de diversos productos agrícolas.Van con la ilusión de recibir buena paga, albergue y volver a su tierra 

con dinero suficiente para medio soportar la carencia de las mínimas condiciones para llevar una vida decente, con alimento 
suficiente. Para los lugareños es cosa común escuchar en las diferentes estaciones de radio mensajes en los que se llama a 

un determinado número de personas, hombres y mujeres, que quieran ir a Coahuila, Sinaloa, Durango, o cualquier estado 
norteño a la cosecha de tomate y otros productos agrícolas. Se les ofrecen pagos de 100 pesos, 120 o hasta 150 diarios, 

hospedaje, 500, 600 o 700 pesos ―al abordar‖ y un kilo de tortilla ―extra‖ gratis. Con esos ―incentivos‖ cientos de huastecos 

de Veracruz, Hidalgo y San Luis Potosí, se van a la aventura y se encuentran con otro escenario: son tratados como esclavos, 
viven o duermen en mazmorras, los productores dueños de las tierras cuentan con sus tiendas de abasto, como las tiendas 

de raya de la época de la Revolución, donde pueden abastecerse de lo mínimo para preparar sus alimentos del día, a precios 
superiores a los de las tiendas convencionales y tienen que pagar por ello. Así, al final del mes, dos o tres meses de contrato, 
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cuando les hacen sus cuentas salen debiendo, no les pagan lo que les prometieron y vuelven a su tierra, humillados, 
agredidos y endeudados. La Secretaría del Trabajo estatal dijo que pondría orden en ese tema. Hasta ahora la situación sigue 

igual. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-En la mira… 
 

Tiempo oficial 

 
Cada vez son más las denuncias por el mal uso que hacen algunos actores políticos de tiempos oficiales de radio y televisión 

destinados para difundir la ideología de partidos.De manera específica, el mayor número de quejas se han hecho contra 
Andrés Manuel López Obrador, quien al haber ya reconocido en forma abierta su intención de contender de nueva cuenta por 

la Presidencia de la República, aprovecha desde hace tiempo los spots del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) 
para promover su imagen.Sin embargo, a últimas fechas también hace lo mismo el dirigente del Partido Acción Nacional 

(PAN), Ricardo Anaya Cortés, quien aparece como figura central en la publicidad del blanquiazul.Ambos personajes 

aprovechan un vacío legal para impulsar su imagen en forma indebida, toda vez que usan en beneficio personal el tiempo 
oficial destinado a sus respectivos institutos políticos.Derivado de ello, el presidente del Comité Ejecutivo Nacional del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), Manlio Fabio Beltrones, calificó a Andrés Manuel López Obrador y a Ricardo Anaya, de 
tramposos y poco éticos por utilizar tiempo de "partidos" para su promoción personal.Ante ello anunció que solicitará a la 

bancada de su partido en la Cámara de Diputados crear una ley que prohíba a políticos abusar de los tiempos oficiales al 

promover su figura personal en vez de propuestas.Manifestó que "los tiempos oficiales para los partidos son para que los 
mismos presenten propuestas, no para que ahí se escondan aquellos que pretenden ser candidatos y que entonces 

construyan un piso disparejo, apareciendo en los tiempos de los partidos, pretendiendo ser candidatos en el futuro".Tras 
afirmar que estas figuras políticas utilizan un vacío en la legislación y eso se llama un actuar tramposo, subrayó que el PRI 

también podría utilizar los tiempos oficiales para promover candidatos, pero no lo hará, porque sabe que eso es inmoral".En 
respuesta, el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, afirmó que el organismo a 

su cargo revisará, previa presentación de una queja, las irregularidades en que se incurra por el uso indebido de los tiempos 

oficiales de radio y televisión destinados para difundir la ideología de los partidos.Pero así como hay denuncias, también hay 
propuestas, como la del abogado de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), César Astudillo, quien comentó 

que si bien los spots que difunden los partidos son normalmente para campaña políticas, cuando no hay elecciones, podrían 
aprovecharse de mejor manera.En su opinión las agrupaciones deberían empezar a ver cuáles son otros usos alternativos de 

los tiempos oficiales, para que tengan un uso más positivo, esto es con más y mejor contenido frente a las necesidades del 

electorado.BLANCO SEGURO.La vida no vale nada parece ser el mensaje que dejan los atentados en París y Líbano y la 
reacción de los franceses contra blancos precisos del Islam.Cuántas muertes tendrán que venir de un lado y de otros en esta 

guerra para que se detengan los odios existentes.En México tenemos también problemas que no se han solucionado y que 
ojalá se logre pronto una solución pues el país está gravemente herido.El país en general y en particular Hidalgo con un 

proceso electoral en puerta y del tamaño que es, requiere de un maduro comportamiento de los partidos.A medida que pasa 

el tiempo más se acercan las fechas para el día de salir a votar.Cuántas personas no tienen idea de que cambiará ahora en el 
2016.Algo deben hacer las autoridades electorales para promocionar la información que se debe conocer en cuanto a 

presidentes municipales, Congreso local y por supuesto gubernatura.Los aspirantes a esta tienen nombre y apellido no son 
más de seis y de entre ellos saldrá el candidato(a) por parte del PRI.Los partidos de oposición llegará el momento de que se 

sacudan el miedo y el letargo y piensen en serio en sus propuestas.Nombres se mencionan, Erik Marte, José Guadarrama, 
Isidro Pedraza, se habla de Moisés Jiménez y de Julio Menchaca recién renunciado del PRI pero nada formal y serio.Los que 

se mencionan en el PRI son David Penchyna, Fernando Moctezuma, Omar Fayad, Nuvia Mayorga, Carolina Viggiano y ya muy 

atrás José Antonio Rojo pero levantando todavía la mano.Creo que los senadores Omar Fayad y David Penchyna 
intensificaron su promoción personal, Fernando Moctezuma se mantiene muy cerca aunque con menos promoción, Nuvia y 

Carolina mantienen la pelea pero no se mueven en las encuestas.En fin, al tiempo.  
 

(Francisco Paredes, página 03) 
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Criterio-La Silla… 
 

ISIS ataca y gana la derecha: Malas noticias para el mundo: el ataque terrorista de la semana pasada en París tiene un 

beneficiario casi inmediato. Y no me refiero a los criminales terroristas, que nunca ganarán nada con ese tipo de acciones, 
sino a las derechas de Europa y Estados Unidos, organizaciones que ya sea por medio de partidos políticos o de grupos de 

presión capitalizarán el temor de la sociedad, lanzando consignas xenófobas y contra los islamitas. En Francia, por ejemplo, 
los ultraderechistas simpatizantes de LePen no tardarán en organizarse para buscar votos y más asientos en el parlamento, 

desde donde tendrán voz para fomentar sus ideas. Algo similar ocurrirá, si es que no ocurre ya, en Italia, Alemania, Grecia y 
Suiza, entre otras naciones. Sólo es cuestión de esperar las próximas elecciones para saber qué tanto habrán permeado en la 

sociedad sus consignas. Pero de este lado del charco también hay peligro. Si Donald Trump es favorito desde hace semanas 

entre los electores republicanos, ahora seguramente habrá ganado más adeptos. Encuestas consecutivas realizadas en 
Estados Unidos muestran que el millonario no pierde impulso en su carrera hacia la Casa Blanca. Tal vez no llegue, pero su 

mensaje proteccionista gustará a buena parte de la población sajona. Discursos como el de Trump gustan entre los sectores 
blancos y cristianos de la Unión Americana, y apuesto doble contra sencillo a que el precandidato ya afila su retórica para 

anunciar que si llega a presidente lanzará ataques fulminantes contra ISIS, que cerrará las fronteras a piedra y lodo, y que 

expulsará a cuanto inmigrante ilegal encuentre a su paso. Mal favor nos hicieron los terroristas. 
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que ayer resaltó la inoperancia de la policía municipal de Tulancingo pues prácticamente frente a ellos asaltaron y 
asesinaron a dos personas que laboraban como custodios de valores. Y es que los hechos ocurrieron a escasos 50 metros del 

quiosco que tienen en pleno Centro de Tulancingo sin que hicieran algo por intervenir en los hechos. El lugar es muy 
transitado pero los uniformados se tardaron en aparecer, tiempo después implementaron su operativo de búsqueda pero sin 

resultados, hasta ahora. 

 
:Que otra zona que está sufriendo por asuntos de seguridad pública es la colonia El Llano en Tula de Allende, donde 

pobladores denuncian que no hay suficientes patrullajes ni presencia de uniformados, lo que ya ocasionó varios asaltos a 
vecinos y vehículos que por ahí transitan. Los ciudadanos no descartan manifestarse por esta situación e incluso ya están 

conformando guardias por las noches para intentar ubicar a quienes se dedican a llevarse las pertenencias ajenas.  
 

:Que la reunión que se había programado para este día entre funcionarios federales y estatales se pospuso, aunque ayer se 

encontraron el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong y la titular de la Sedatu y enlace de la Federación con 
Hidalgo, Rosario Robles Berlanga en un taller nacional de delegados. Los mencionados pudieron conversar muy poco de 

temas políticos y sociales, lo que posiblemente ocurra, pero con este jueves con la toma de protesta de la nueva dirigencia 
del PRI en el estado en Pachuca. 

 

:Que hablando del tricolor, quien cerró fuerte su gira del adiós fue Ricardo Crespo Arroyo quien visitó la región 
de Tulancingo en donde llamó a fortalecer la unidad de los priistas de cara a la selección de candidatos, por lo que se espera 

un nutrido evento este jueves con invitados nacionales y estatales que den el espaldarazo a Alberto Meléndez Apodaca y 
a Emilse Miranda Munive, quienes estarán al frente del Comité Directivo Estatal para la elección del siguiente año. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Estos descuentos implican una forma diferente de operar, que haya tarjetas particulares, incluso con fotografía, para que a 

la persona con alguna discapacidad o adulto mayor que reciba el beneficio, sea la persona que está en la credencial‖ 

Salvador Elguero Molina 
SECRETARIO DE GOBIERNO, SOBRE LOS DESCUENTOS EN EL TUZOBÚS 
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"Se ha rehabilitado el alumbrado público en tiempo y forma, sustituyendo mil 200 luminarias. Son de buena calidad, se 
observa una buena conexión y se está logrando tener calles más iluminadas‖ 

Jesús Romero Quintanar 
SECRETARIO DE OBRAS PÚBLICAS, SOBRE LA RENOVACIÓN DEL ALUMBRADO PÚBLICO 

 

"Soy priista de toda la vida, son 31 años de carrera y no estoy para equivocarme; el tiempo da madurez y frialdad, pero 
también da la emoción de servir, así que yo estoy puesto y guardando los tiempos‖ 

David Penchyna Grub 
SENADOR POR HIDALGO, SOBRE SU POSTURA EN TORNO A UNA EVENTUAL CANDIDATURA 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
 

que no hay que perder de vista a dos personajes del mundo político estatal. Son Ramón Ramírez Valtierra, exdiputado local y 

exfuncionario del gobierno de estado, quien se manejó en la terna para la fórmula a la presidencia estatal del PRI.De Ramón 
Ramírez se menciona de posible delegado federal en la entidad. El otro nombre se trata de Manuel Sánchez Olvera, 

exsecretario de la administración estatal, quien también será incorporado en una responsabilidad federal.A ambos políticos se 
les ubica que en las próximas semanas asumirán nuevas encomiendas oficiales. 

 

que el Partido Acción Nacional en el estado está impulsando desde ahora a quien será su candidato a la presidencia municipal 
de Huejutla de Reyes, en la elección local de 2016. El conocido comerciante Omegar Barragán se presume será el abanderado 

blanquiazul, para disputarle a los otros partidos políticos aquella tan codiciada alcaldía.Omegar Barragán, desde hace años, 
trabaja en favor de Acción Nacional y hasta ahora en su partido no le han hecho justicia. 

 
que habitantes de la comunidad de Tamala, en Tepehuacán de Guerrero, en la Sierra Alta del estado, solicitan el apoyo de 

las autoridades competentes, para frenar la tala inmoderada de árboles de cedro por parte de desconocidos, quienes por las 

noches hacen su trabajo y en vehículos cargan y trasladan la madera con rumbo desconocido.Los inconformes acusan al 
delegado municipal, Flavio Martínez, por su complacencia y hasta estar de acuerdo con los talamontes, que comercializan el 

cedro. 
 

que El comité estatal del Partido Acción Nacional, que encabeza Asael Hernández Cerón, prepara a la representación que 

acudirá el sábado 21 del presente a la asamblea nacional de ese partido, donde decidirán la línea política para el proceso 
electoral del año que viene. 

 
que para prevenir sobresaltos, la gira programada por la secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 

Rosario Robles, y la titular de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), Nuvia Mayorga 

Delgado, en la región del Valle del Mezquital tuvo que ser cancelada.Esto, tras los incidentes violentos de seguidores del 
alcalde de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza, quienes se enfrentaron con granaderos el pasado lunes. Ahora la pregunta 

es ¿quién está en contra del desarrollo de ese municipio? Ya sólo falta que el edil esta vez culpe a su ―sombra‖. 
 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 
 

A marchas forzadas la entrega de televisores para evitar el apagón electoral en 2016. 
 

(Redacción, página web) 
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Plaza Juárez-Retratos Hablados… 
 

PRI, el riesgo de perder antes de la elección: El aparente letargo en que ha entrado el proceso para la selección del 

candidato priísta a la gubernatura del estado, impide observar el último capítulo de esta trama, y por lo tanto los momentos 
más complicados y decisivos, fruto de lo cual pueden presentarse escenarios que deriven en un eventual rompimiento de 

alguno de los que no serán, o bien en lo que todos los tricolores esperan: una candidatura de unidad. Sin embargo de los 
buenos deseos a los hechos hay un trecho muy, pero muy largo, que difícilmente podrá ser transitado con tranquilidad, si lo 

que hasta hace algunas semanas de presumía como un "piso parejo", empieza a no ser tan parejo. Nada colocaría en una 
situación de plano crítica al Revolucionario Institucional, como la aplicación errada de una estrategia con tintes primitivos, 

para buscar a toda costa minar las posibilidades de alguno de los aspirantes. Resulta difícil pensar que a estas alturas alguien 

pudiera estar interesado en semejantes maniobras, pero la posibilidad siempre está ahí para tentar a quien crea vivir la 
política estilo siglo pasado. Es en esta segunda quincena de noviembre, cuando las reglas del juego quedarán bien 

establecidas entre cada uno de los que buscan no la candidatura priísta, pero también cuando, de existir, se hará público, al 
menos entre ellos, que ya empezaron a aplicarse maniobras turbias y truculentas no a favor de éste o aquél, sino en contra 

de alguien en especial. Esto resultaría lamentable para quienes hasta la fecha han sabido maniobrar con prudencia, pero 

sobre todo actuar conrespeto y sin dejar la menor duda a su proceder imparcial, y sin intereses de por medio. Son varios los 
factores que sin duda estarán en juego para el momento definitivo. Y no, no será la popularidad el único elemento que incline 

la balanza de un lado o de otro, como han insistido los suspirantes que reprueban en ese rubro. Pero tampoco debe ser 
menospreciada esta cualidad, porque en tiempos en que lo mediático crea y destruye en unas horas, es evidente que tendrá 

un valor real. Sin embargo por sí sola; la popularidad, no garantiza a quien la posea que ya tiene ganada la partida. De 
ninguna manera, y es posible que la saturación de imagen en medios, tradicionales y nuevos como las redes sociales, para 

estos momentos haya acarreado la animadversión de los otros competidores. Hay otros aspectos que sin duda son más 

cruciales, porque representan en última instancia los poderes reales que definen el rumbo que deberá tomar esta histórica 
decisión. No anoto nada nuevo en este escenario, cuando preciso que será el gobernador, Francisco Olvera Ruiz, quien tenga 

la última palabra, al dar o no el visto bueno, al nombre de quien buscará sucederlo en el cargo. Y esto es importante sea 
señalado: sin visto bueno del mandatario hidalguense no habrá candidato, así de simple. Hay otros dos factores vitales, el 

Presidente de la República, y el secretario de Gobernación, quienes como nunca, sobre todo el segundo, deberán evaluar que 

está en juego no el proceso de sucesión a nivel estado, sino a nivel país. Ninguno de los dos puede darse el lujo de perder los 
comicios del año próximo en Hidalgo, mucho menos producto de un enfrentamiento con la máxima autoridad en la entidad, o 

el intento de imponer a un candidato. No hay pues espacio para provocar resquebrajamientos en la estructura del PRI en el 
estado, mucho menos arriesgar cuando no hay necesidad de hacerlo. A pocos días de la decisión final, no pasa día sin que se 

hable de una guerra intestina en que del piso parejo no quedó sino el recuerdo. Si reales o falsas, el Revolucionario 

Institucional de Hidalgo, sabe que no puede perder la elección más importante, incluso por encima de la del 2016, y esta es 
la interna, entre priístas. 

 
(Javier E. Peralta, página 03A) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Todo recurso público utilizado por un ayuntamiento debe ser transparentado, según la ley en materia, para que población y 

los propios gobiernos conozcan a detalle los gastos de ediles, sobre todo cuando se trata de obras. No obstante, parece que 
en El Arenal, donde ―reina‖ desde hace décadas una familia, no hay norma ni disposición. 

 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Roberto Núñez: Al presidir la denominada Red Jóvenes del PRI en la entidad, Núñez Vizzuett ha demostrado su 

habilidad para dialogar y concretar beneficios en favor del sector al que representa. Dicho liderazgo resulta fundamental 
dentro de la renovación generacional de su instituto político, en la cual busca crecer y donde además ya tiene una trayectoria 

de importancia para ser tomado en cuenta en un futuro. 
 

Abajo-Carlos Anaya: Por más que trate de decirse algo bueno sobre el director regional de la CDI en Ixmiquilpan la verdad 
es que no existe mucho qué destacar. Anaya de la Peña sigue, muy fiel al estilo que lo caracteriza desde hace tiempo, con 

pocos resultados, sobre todo en una región que a diario requiere del respaldo para salir adelante; y pensar que lo siguen 

premiando. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

CONTROL 
Tal parece que la vigilancia sobre el estado que guardan las pipas repartidoras de gas LP y vehículos que transportan tanques 

de dicho combustible ya se relajó y a últimas fechas cada vez es más frecuente que existan emergencias por fugas en este 
tipo de unidades, así como por la irresponsabilidad de quienes tienen a su cargo dicha labor.Hace unos días al sur de Pachuca 

vecinos se manifestaron por este problema y exigieron a las autoridades mayor vigilancia y control con el objetivo de evitar 

una tragedia. Pero falta que las autoridades competentes intercedan. 
  

ORDEN 
En la delegación de la Sedesol los programas de combate a la pobreza y apoyo a grupos vulnerables avanzan a toda 

velocidad y en su aplicación se van resolviendo los diferentes obstáculos que la tarea plantea, como la escasez de recursos. 

Poco a poco cada programa se ha normalizado y las dificultades para su plena operación fueron sorteadas gracias a la 
participación del personal en toda la entidad y al delegado del organismo, Onésimo Serrano. 

  
CIERRE 

Resulta increíble que los municipios, por ley son autónomos, que no cumplen con la administración pública como Ixmiquilpan 
y Progreso de Obregón no sean requeridos por ninguna autoridad. Por tercer año consecutivo estas dos administraciones 

municipales no entregaron sus proyectos presupuestales en tiempo y forma, lo que genera un severo atraso en el desarrollo 

del municipio y particularmente de las comunidades que más lo necesitan. Será pues la propia ciudadanía la que premie o no 
a quienes lejos de representarlos y administrar sus bienes, los engañan y abusan de sus puestos. 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N ON A C I O N A L 
El Universal-Guerrerenses hallan en un año 106 cuerpos: Grupo de 500 familias busca en fosas clandestinas desde 

2014. Fueron asesinados entre 2010 y 2015; 11 ya han sido identificados Un diente, un fémur o un cráneo; la ropa rasgada 
manchada de sangre, cualquier parte de humano o alguna pertenencia que les lleve a reconciliarse con la ausencia, a cerrar 

un ciclo e iniciar otro, son la esperanza que mantiene unidas a casi 500 familias desde hace poco más de un año en Iguala. 

Su búsqueda ha germinado. Hasta hoy 11 cuerpos de 106 hallados en unas 60 fosas clandestinas tienen identidad, en ocho 
casos las familias se reencontraron con su ser querido, pues ya fueron entregados; seguirá doliendo la ausencia, pero ya 

cuentan con certezas y espacios a dónde puedan ir a rendir homenaje. El 8 de octubre de 2014, Mayra Vergara desafió con 
su hermana a las autoridades. En la plaza principal de Iguala reclamaron: ―¿Acaso sólo hay justicia para desapariciones 

masivas?‖ Fue el inicio. Ambas portan la playera que dice: ―¡Te buscaré hasta encontrarte!‖, se refieren a Tomás, su hermano 
ausente desde 2012 y cuyo rostro seles revela cada que encuentran un cuerpo. La gente en Iguala vive con miedo al narco, a 

las amenazas y al gobierno que con frecuencia les parece lo mismo. Les impide alzar la voz. Pero Los otros desaparecidos, 
como les nombró Mayra en 2014, se despojaron de ese sentimiento y van por los cerros intentando que de la tierra aparezcan 
Tomás, Alejandro, María, Luis. ―Porque cada pedazo, por mínimo que sea, cada hueso, por horrible que parezca, puede ser de 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

14 de 20 

1144  

mi hermano, de alguien más. Hemos vivido en el cerro durante este tiempo, encontrando 106 cuerpos en fosas. Nos han 
querido suspender las búsquedas, pero seguiremos hasta encontrarlos‖. No hay tregua. Esas palabras salen de Mayra, cuya 

familia vio una esperanza a raíz de la desaparición forzada de 43 estudiantes de Ayotzinapa. Lugar de espinas. Huitzuco es el 
municipio que vio nacer al ex gobernador Rubén Figueroa Alcocer, un hombre acusado de mandar matar a campesinos en el 

vado de Aguas Blancas, Coyuca de Benítez. No se siente más seguro que Iguala. Es lunes, hace calor. El periódico La Tarde, 

que traen a vocear desde este municipio, cuna de la Bandera, advierte que hay violencia: desde agosto han ocurrido al 
menos 12 asesinatos. La publicación contiene fotos escatológicas que ven, luego de pagar 10 pesos, taxistas, vendedores de 

productos típicos como el chocolate, hasta niños que caminan por el mercado de este municipio que significa: lugar de 
espinas en náhuatl; 12 muertos podrían significar nada, pero para un pueblo que era tranquilo les anuncia el fin de la 

paz.(Vania Pigeounutt, primera plana) 

Para más Información, consulte el siguiente enlace: 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2015/11/18/guerrerenses-hallan-en-un-ano-106-cuerpos 

La Jornada-FMI: el desplome petrolero, lastre para México:La caída en la producción de petróleo continúa como un 
lastre en el crecimiento de la economía mexicana, advirtió este martes el Fondo Monetario Internacional (FMI), que redujo 

una décima de punto, a 2.2 por ciento, su previsión de incremento del producto interno bruto (PIB) para este año y lo bajó de 

2.8 a 2.5 por ciento para 2016. Hay en el horizonte riesgos, entre los que identificó: un desempeño menor del esperado en 
Estados Unidos, destino de ocho de cada diez dólares de exportaciones nacionales; laexposición de México a la volatilidad de 

los mercados financieros, y que se mantengan a la baja tanto la producción como el precio del crudo. El FMI publicó ayer la 
evaluación anual que hace de la economía mexicana –al igual que de todos los países que integran el organismo–, al amparo 

del artículo cuarto de su convenio constitutivo. El documento, preparado por una misión del Fondo que estuvo en México en 

septiembre pasado, apuntó que el país ha enfrentado un entorno mundial complejo en 2015, caracterizado por un incremento 
en la volatilidad de los mercados financieros globales y el colapso de los precios del petróleo, que han caído más de 50 por 

ciento desde agosto de 2014.No obstante el entorno, la economía ha continuado creciendo a un ritmo moderado y las 
presiones generadas por las salidas de capitales han sido limitadas. El tipo de cambio flexible ha ayudado a la economía a 

ajustarse a los choques externos, mientras la inflación se ha mantenido baja y estable, de acuerdo con la evaluación del FMI. 
En los últimos meses, apuntó, la actividad en el sector construcción se ha moderado después de un fuerte rebote en la 

segunda mitad del año pasado. Mientras tanto, las manufacturas y los servicios siguen como los principales determinantes del 

crecimiento, aunque una demanda de Estados Unidos menor a la esperada afectó las exportaciones manufactureras a 
principios de 2015, apuntó. (Roberto González Amador, primera plana) 

Para más Información, consulte el siguiente enlace: 
http://www.jornada.unam.mx/2015/11/18/economia/027n1eco 

Excélsior-Se reúne Peña Nieto en Manila con Obama y Shinzo Abe:Enel marco de las actividades de la 23 Reunión 

de Líderes del Foro Económico Asia-Pacífico (APEC), el Presidente de México, Enrique Peña Nieto, participó en 
una reunión de jefes de Estado del Acuerdo Estratégico TransPacífico de Asociación Económica (TPP), a la que 

asistieron también el presidente Barack Obama de Estados Unidos; el de Japón, Shinzo Abe, y los mandatarios 

de Chile y Perú, Michelle Bachelet y Ollanta Humala, respectivamente. Luego de que en octubre pasado concluyeran las 
negociaciones que llevarán hacia el primer semestre del próximo año a la firma del tratado comercial, los representantes de 

los 12 países que lo integran acordaron redoblar esfuerzos para lograr que este nuevo mecanismo se convierta en una 
herramienta que impulse la economía de esta región, en beneficio de sus 2.8 mil millones de personas que la habitan.Con 

este mecanismo, México busca llegar a un mercado potencial que le redituaría hasta 150 mil millones de dólares hacia 
2020.Por otro lado, este mismo miércoles el presidente Peña Nieto sostuvo una reunión de trabajo con el primer ministro de 

Australia, Malcolm Turnbull, quien le expresó su felicitación por la serie de reformas estructurales que se han aprobado en 

México durante su gestión.Turnbull resaltó el interés de empresarios australianos por invertir y desarrollarse en nuestro país, 
en especial en el rubro de la infraestructura urbana.Por su parte, el mandatario mexicano refirió las acciones que emprende 

México para incrementar los intercambios educativos y culturales con Australia y para que trabajadores mexicanos puedan 
viajar a ese país y quedarse a residir.Hoy, también arrancaron los trabajos de la 23ª Reunión de Líderes del Foro de APEC, 

con la recepción a los mandatarios que asisten por parte del anfitrión, el presidente de Filipinas, Benigno Aquino III.(Enrique 

Sánchez, primera plana) 
Para más Información, consulte el siguiente enlace: 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2015/11/18/1058037 

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2015/11/18/guerrerenses-hallan-en-un-ano-106-cuerpos
http://www.jornada.unam.mx/2015/11/18/economia/027n1eco
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2015/11/18/1058037
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Criterio-Revisará INE uso indebido de tiempos oficiales: Córdova:El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, 
afirmó que el organismo a su cargo revisará, previa presentación de una queja, las irregularidades en que se incurra por el 

uso indebido de los tiempos oficiales de radio y televisión destinados para difundir la ideología de los partidos. Ante la 

inconformidad de actores políticos porque los líderes de Morena, Andrés Manuel López Obrador y del Partido Acción Nacional 
(PAN), Ricardo Anaya, aprovechan un vacío legal para impulsar su imagen, situación por la que proponen reformas legales 

para acabar con esa práctica.Aclaró que el Instituto Nacional Electoral (INE) se pronunciará hasta que se presente alguna 
queja en ese sentido. ―Eso es parte de la decisión política.Nosotros somos muy respetuosos de la misma, lo que nos toca a 

nosotros es conocer de eventuales irregularidades, si éstas se llegan a presentar por la vía de queja, pues las conoceremos y 
nos pronunciaremos, antes no‖, enfatizó Córdova Vianello. En este sentido, el abogado de la Universidad Nacional Autónoma 

de México (UNAM), César Astudillo, comentó que los espots que difunden los partidos políticos se utilizan para campaña y 

para tiempos de campaña. ―Fuera de ello, digamos, los partidos pueden utilizar esos tiempos como mejor les parezca, puede 
salir el presidente del partido, otros integrantes del partido a nivel nacional, actores, muchas personas utilizando esos 

tiempos‖. ―Lo que hay que ver es justamente cómo se están utilizando porque es demasiado tiempo el que tienen los partidos 
políticos‖, dijo el también investigador y extitular del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional 

Autónoma de México.DEMASIADO TIEMPO.Si bien los espots forman parte de las prerrogativas a las que tienen derecho, lo 

cierto es que ―si el tiempo que se les da se contabilizara en lo que costarían esos espots, estaríamos viendo que el 
financiamiento público a los partidos sigue siendo un financiamiento excesivo‖, consideró. El estudioso en temas electorales 

reiteró que el financiamiento que reciben los partidos es ―de los más bondadosos de todo el mundo.Entonces, con todo ese 
tiempo se puede utilizar de mejor manera‖. En su opinión, los partidos debieran empezar a ver cuáles son otros usos 

alternativos de los tiempos para que se utilicen de mejor manera y tengan más contenido frente a las necesidades del 
electorado, no solamente breves mensajes con una propuesta muy puntual sino mensajes con mayor contenido.(Notimex, 

página C8) 

C O L U M N A SP O L Í T I C A SN A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Honra a Graue su elogio de Narro: La actitud de Enrique Graue ante José Narro se antoja impensable en los relevos de 

cargos de gobiernos que surgen de la política vulgar.Al protestar ayer como rector de la UNAM no tuvo empacho en 
reconocer:―Son múltiples los logros conseguidos en estos últimos años. Hemos crecido en oferta educativa, matrícula, 

productos de investigación, presencia nacional e internacional, presupuesto y gestión administrativa. Todos le reconocemos al 
doctor José Narro la energía, pasión y espléndido liderazgo con el que condujo a nuestra máxima casa de estudios. Gracias a 

él, la Universidad es más grande y prestigiada; es más fuerte y autónoma; es más nacional y mexicana. Muchas gracias, 
rector Narro, por estos años de infinita actividad…‖.Algo semejante hicieron los brillantes ex rectores que tenía frente a sí 

porque todos, como mejor pudieron, hicieron lo esencial que Graue se propone continuar: ―Buscar que los alumnos que 

egresan de la UNAM sean reflexivos, creativos, innovadores, con compromiso social y ética profesional…‖.Genuino espíritu 
universitario, pues. 

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
La reforma estrella y Nuño: De las 12 reformas promovidas por el presidente Enrique Peña Nieto, la más sensible es la 

educativa y luego la de telecomunicaciones, por su cercanía con la sociedad e inmediatez.De la de telecomunicaciones he 

dicho que es central, ya que al eliminar los altísimos costos de larga distancia nacional, y luego de la internacional a Estados 
Unidos, se logró un reencuentro de las familias separadas por generaciones, y hablo de millones de mexicanos incomunicados 

por los altos precios de esas tarifas que les impedían comunicarse, aunque fuera por teléfono. Hoy esa relación familiar 
perdida por la distancia y por lo caro de la larga distancia se ha recuperado. En la educativa, estoy convencido de que el año 

que viene se comenzará a registrar alguna mejoría a partir de dos elementos: la recuperación de al menos 50 mil escuelas, 
hoy en estado lamentable, y la evaluación a los maestros, y dentro de este apartado, central, la recuperación de la rectoría 

del Estado en esta materia a la que renunció, solo en Oaxaca, hace 23 años, creando un monstruo en la figura de la 

coordinadora, dominada por la corrupción y los intereses que, entre otros saldos, dejó la política educativa en sus garras, 
presupuesto incluido, que los niños de ese estado estuvieran en los niveles más bajos de escolaridad y que entre 2006 y 2014 
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se perdieran 405 días hábiles de clases, lo que equivale a dos años de educación primaria o secundaria, si se toma el curso 
escolar de 200 días.La evaluación, principal enemiga de la coordinadora, con la reforma educativa, se cumple en los plazos 

previstos. El fin de semana se evaluaron 40 mil 303 maestros de los 45 mil programados, lo que da una asistencia de 97.75 
por ciento. Muchos de los 5 mil ausentes no pudieron participar por bloqueos e intimidaciones, pero dijeron que lo harán en 

una segunda vuelta. Y no está nada mal el porcentaje, 97.75, cuando la amenaza era de que impedirían la evaluación, que no 

pudieron. Pero vendrá el riesgo de las próximas evaluaciones: Michoacán, 21 y 22 de noviembre; 28 y 29, Oaxaca; 5 y 6 de 
diciembre, Guerrero, y el 13, Chiapas. En ese proceso, evaluación y reforma, está el futuro de la reforma educativa. 

Y el del secretario de Educación Pública. 
 

RETALES 

FORMACIÓN. Enrique Graue asumió la Rectoría de la UNAM en sesión solemne de la Junta de Gobierno, en la antigua 
escuela de Medicina, no en Minería, que se dijo. Olvidaron que es médico, no ingeniero; 

HABLADO. La ausencia del secretario de Educación Pública en la ceremonia, que hablaron los dos el lunes, se centró en el 
respeto a la autonomía y espacio del nuevo rector. Ningún desaire. Al contrario, y 

ABANICO. En Jalisco, el alcalde de Movimiento Ciudadano en Guadalajara, Enrique Alfaro, puede elegir entre ser reelecto, 
buscar la gubernatura o irse por la candidatura presidencial. Caso único. 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

Que en el Senado comentan que fue ―una mala broma‖ haber propuesto al procurador del Estado de México, Alejandro 
Gómez Sánchez, como candidato a ministro de la Suprema Corte, después de intervenir en el caso Tlatlaya.En cambio, 

panistas dicen que el propio Consejo de la Judicatura reivindicó la trayectoria de Verónica Judith Sánchez, quien en 2011, 
como juez, liberó a un acusado de lavado de dinero; ahora se sabe que la PGR dirigida por Maricela Morales tuvo la culpa, 

porque se equivocó en el nombre del inculpado y luego pretendió fincar la responsabilidad en la jueza. 
 

Que los presidentes de la Cámara de Diputados, Jesús Zambrano, y del Senado, Roberto Gil, así como los líderes 

parlamentarios que participaron en el cónclave bicameral de ayer, coincidieron en ponerle un alto a los desencuentros y dar 
trámite a los proyectos aprobados por alguna de las cámaras, pero ―congelados‖ por la otra.Sobre todo cuando la recién 

iniciada legislatura en San Lázaro envió ya siete minutas al recinto de Reforma, pero solo dos han sido procesadas… y eso, 
porque ambas fueron parte del paquete económico 2016 y tenían plazo fatal para su aprobación. 

 

Que las diferencias entre Miguel Ángel Mancera y los dirigentes de la corriente Nueva Izquierda no han disminuido desde los 
resultados obtenidos por el PRD en las elecciones de junio.Por el contrario, la intención de la administración capitalina de 

cobrar por el acceso al Centro Histórico abrió un nuevo flanco de disputa que solo ahonda el conflicto político.Los Chuchos 
enviaron a sus diputados locales y federales por el DF a manifestarse contra la postura del mandatario. 

 

Que el ex comisionado nacional de Seguridad Monte Alejandro Rubido asistió al magno concierto en el contexto de los 
festejos por el Centenario de la Fuerza Aérea Mexicana, previo recital de Vicente Fernández, donde se le vio gustoso y 

departiendo con varios mandos militares, en su primera aparición pública tras dejar el gobierno federal luego de la fuga del 
líder de cártel de Sinaloa, Joaquín ―El Chapo‖ Guzmán. 

 
Que el PRI en el DF y la Secretaría de Gobierno de la capital fumaron la pipa de la paz tras las declaraciones de Leticia 

Quezada llamando a boicotear la administración de Fernando Mercado en Magdalena Contreras.Ya acordaron una agenda 

común para trabajar temas de educación, salud y desarrollo urbano. 
 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 

Cifras del terror: Algunos países pobres han sufrido más que ninguno por el terrorismo, pero los medios de comunicación 

siempre prestan más atención a los atentados en países ricos.El 75 por ciento de los atentados terroristas en 2014, según el 
Global Terrorism Index 2015 del InstituteforEconomics&Peace, se concentraron en sólo cinco países: Iraq, Afganistán, 

Pakistán, Nigeria y Siria.La gran mayoría apenas llaman la atención a los medios. Es notable la diferencia en cobertura de los 
ataques de Beirut del 12 de noviembre y los de París al día siguiente.Los medios internacionales dan un valor superior a las 

vidas de estadunidenses, británicos o franceses que a las de iraquíes, afganos, paquistaníes, nigerianos o sirios. De las 
muertes por atentados en 2014, 51 por ciento fueron reivindicadas por sólo dos organizaciones: el Estado Islámico y 

BokoHaram.Son grupos fundamentalistas islámicos con actividades preponderantemente en el África subsahariana, el norte 

de África y el subcontinente indio, particularmente Pakistán. La mayoría de sus víctimas son también islamistas.En otras 
regiones del mundo los atentados son realizados por grupos políticos, nacionalistas o separatistas. "Es importante-señalaba el 

Index 2014--que ni la pobreza ni otros indicadores económicos explican los orígenes del terrorismo.Tampoco factores de 
desarrollo, como los años promedio de educación y la esperanza de vida. Los sistemas políticos débiles, la falta de legitimidad 

política y la presencia de violencia impulsada por el estado ayudan a explicar el surgimiento del terrorismo más que el entorno 

económico. "Si bien las principales organizaciones terroristas son islámicas y fundamentalistas, "muchos países pacíficos de 
mayoría musulmana no sufren de terrorismo, como Qatar, los Emiratos Árabes Unidos y Kuwait".Esto subraya que hay 

"factores sociales, políticos y geopolíticos", además de religiosos, en el terrorismo. "En los últimos 14 años", apuntaba el 
índice de 2014, sólo 5 por ciento de las muertes por atentados terroristas se habían registrado en países de la OCDE.Además 

de Estados Unidos, que sufrió cerca de 3 mil el 11 de septiembre de 2001, Turquía e Israel son los países que más víctimas 
mortales han registrado. Pocos grupos logran sus objetivos con el terrorismo, pero la respuesta militar es todavía menos 

eficaz.Según el Index 2014 las dos estrategias más exitosas para detener el terrorismo han sido una mejor labor de policía, 

esto es, de prevención, y la negociación política.Un 80 por ciento de los grupos terroristas que han dejado de llevar a cabo 
atentados desde 1960 lo hicieron como consecuencia de estas estrategias.Sólo 10 por ciento de los grupos terroristas han 

alcanzado los objetivos que perseguían, pero únicamente el 7 por ciento de los movimientos terroristas han sido erradicados 
por acciones militares. El terrorismo es una realidad en el mundo contemporáneo, pero afecta más a un grupo pequeño de 

países pobres.Los atentados, sin embargo, han sido utilizados por países poderosos para justificar operaciones militares y 

violaciones a las garantías individuales que no han servido para acabar con los terroristas.Cada año 1. 25 millones de 
personas mueren en el mundo por accidentes vehiculares según la Organización Mundial de la Salud.Las muertes por 

terrorismo son muy traumáticas, pero en 2014 sólo fueron 32 mil 658, 2. 6 por ciento de las causadas por accidentes.Esto no 
ha impedido, empero, que los países poderosos aprovechen los ataques para subir su gasto militar, iniciar guerras y violar las 

garantías individuales.  

 
Primero Cumplan 

La organización Primero Cumplan está haciendo una campaña para reducir la financiación de los partidos políticos.Pero 
resulta que la Constitución protege el presupuesto para los partidos y no para la salud, la educación, la infraestructura o el 

combate a la pobreza.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

De cómo AMLO cabalga solo rumbo a la Presidencia 

 
Con toda probabilidad, la corrupción será uno de los temas centrales de la elección de 2018. Y ahí estará AMLO retumbando 

que él es honesto y que, en cambio, los panistas de antes y los priistas de ahora son una bola de corruptos. López Obrador 
cabalga solo, sin que nadie le haga sombra, en la carrera presidencial de 2018. La pregunta es si alguien lo alcanzará cuando 

los otros partidos finalmente decidan quiénes serán sus candidatos. Porque hoy es el que tiene mayores intenciones de voto 
en las encuestas. Y hoy, como desde hace ya muchos meses, está en plena campaña. Todos los días aparece en spots de 

radio y televisión que no paga porque utiliza los que le corresponden a su partido, Morena, y que se trasmiten en tiempo del 

Estado de acuerdo con la Reforma Electoral de 2007. Se trata de un evidente acto de campaña adelantada pero, como es 
jurídicamente difícil comprobarlo, no pueden impedírselo las autoridades electorales. Es increíble: López Obrador, quien se 
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quejó por la supuesta inequidad en las elecciones de 2006 y 2012, quien por su culpa se modificó la ley electoral para 
supuestamente tener una competencia más equitativa, ahora utiliza esa legislación para adelantarse lo más posible rumbo al 

2018. Esto comprueba, como en su momento advertimos, lo absurdo y disfuncional del modelo de comunicación política de la 
reforma de 2007. Ahora resulta que uno de los candidatos hace campaña abierta en radio y televisión, en tiempos del Estado, 

mientras que los otros aspirantes no pueden hacer nada. Además, por vigésima ocasión desde 2005, López Obrador anda 

recorriendo el país entero haciendo campaña. Para tal efecto, busca temas controversiales que le permiten estar en los 
medios de comunicación. Rápidamente se dio cuenta de que la Reforma Energética no prendía: no era un asunto que moviera 

al electorado y, como tal, la abandonó. Ya no habla de eso ni promete movilizaciones multitudinarias en contra de la apertura 
del sector energético al capital privado. En su lugar ha encontrado una pepita de oro electoral: la corrupción. Los mexicanos 

están hartos de los gobiernos corruptos. Así lo demuestran todas las encuestas. En las pasadas elecciones de junio, este tema 

fue fundamental para explicar el desplome de los tres principales partidos (PRI, PAN y PRD), el ascenso de los chicos (como 
MC y el propio Morena) y el triunfo de candidatos independientes (como El Bronco en Nuevo León). Con toda probabilidad, la 

corrupción será uno de los temas centrales de la elección de 2018. Y ahí estará AMLO retumbando que él es honesto y que, 
en cambio, los panistas de antes y los priistas de ahora son una bola de corruptos. Utilizará, hasta el cansancio, las múltiples 

casas sospechosas del presidente Peña, su esposa, sus secretarios de Hacienda y de Gobernación para recordarnos que él, 
como dice en uno de sus spots, nos había advertido que el actual grupo gobernante ―nos llevaría al despeñadero‖. En esa 

misma estrategia se inscribe su última propuesta de construir el nuevo aeropuerto capitalino en la base militar de Santa Lucía 

en lugar del proyecto del presidente Peña en Texcoco. La idea de AMLO no es nueva. Ya se había evaluado y descartado hace 
mucho tiempo por mala. No tiene sentido separar los aeropuertos nacional e internacional en una ciudad como la de México. 

No obstante, el tabasqueño presentó esta supuesta idea innovadora sabiendo que los gobiernos federal y capitalino la 
escucharían con amabilidad, la dizque analizarían, pero, al final, la rechazarían. Y eso es lo que precisamente quería López 

Obrador. Porque, desde ahora y hasta 2018, se pasará criticando el Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 

(NAICM). Dirá, como dijo el otro día, que él trató de evitar ―el robo por más de cien mil millones de pesos que pretende la 
banda de Los Pinos‖ con esta obra. Ya sus diputados, los de Morena, anunciaron que solicitarán una consulta pública y la 

organización de foros públicos sobre el NAICM ―porque se oculta la corrupción y opacidad que prevalece en el proyecto de 
negocios del sexenio‖. La idea de López Obrador y compañía es capitalizar en las urnas el tema del NAICM si éste se retrasa o 

aparecen actos turbios u opacos en su construcción. Así va cabalgando El Peje rumbo al 2018 sin que nadie lo detenga. 
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Debo no niego, pago ya pronto 

 
Luego de que los hoteleros del país se quejaron de que la Policía Federal les adeuda importantes cantidades de dinero, en 

breve recibirán sus pagos, nos aseguran. Debido a que durante el presente año la PF, que dirige el comisionado Enrique 
Galindo, ha tenido que intensificar su actividad operativa en el combate a la delincuencia organizada, y aumentar el apoyo a 

gobiernos estatales para brindar seguridad a la población, se han generado los adeudos con hoteleros del país. Nos explican 

que la PF reconoce los adeudos que tiene con TURISSSTE, que a su vez contrata a otras operadoras de viajes para brindar los 
servicios de hospedaje y alimentación a los elementos de la corporación que son desplegados en el país, y afirma que ha 

estado conciliando estos adeudos con TURISSSTE y que a la brevedad se harán los pagos. 
 

El gazapo filipino  
 

Ayer, momentos antes de que el presidente Enrique Peña Nieto entrará al Palacio de Malacañan, sede del Poder Ejecutivo de 

Filipinas, se vivió un incidente que tensó a varios de los militares mexicanos del Estado Mayor. Como es común en cualquier 
nación del mundo, previo a una recepción oficial para un jefe de Estado, contingentes militares se despliegan para rendir 

honores. Lo hacen con rigor y marcialidad, pero ayer hubo un grave error. La escolta militar de Filipinas, que llevaba las 
banderas de los dos países, colocó la Bandera Nacional de México de cabeza, con el águila hacia el piso. La elegancia se 

perdió. Un integrante de la delegación mexicana intervino de manera oportuna, informó a los filipinos, y exigió se reparara el 

error. Los anfitriones corrieron hasta el lugar donde estaba la escolta y, en una parte lejos de la vista de los asistentes, se 
arregló la bandera. Así, cuando el mandatario y su equipo entraron al palacio, el gazapo filipino había sido enmendado. 

Rosario Robles, en camión al trabajo  
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Una escena poco común. Ayer la secretaria de  
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Rosario Robles, decidió utilizar el transporte público para dirigirse a una cita de 

trabajo. Doña Rosario abordó la línea 1 del Metrobús para viajar un largo tramo, desde la estación Insurgentes, en la Zona 
Rosa, hasta la estación Perisur. Nos comentan que la secretaria se dirigia a la delegación Coyoacán, a la sede de la Sedatu, 

para sostener una reunión con organizaciones campesinas. El viaje fue rápido y transcurrió sin incidentes. ¿Cuántos miembros 

del gabinete conocerán el transporte público de la capital y renunciarán, aunque sea de vez en cuando, a los autos blindados 
y a los motociclistas que les abren paso? Se escuchan nombres.  

 
¿Renovación en el PRD?  

 

Como se veía venir, las corrientes del PRD darán la batalla por el ―hueso‖ como integrantes del Comité Ejecutivo Nacional. 
Nos aseguran que algunos miembros del Sol Azteca no quieren soltar su cargo y pretenden reelegirse como integrantes del 

CEN, que se ―renovará‖ el próximo 21 de noviembre. Nos cuentan que Carlos Sotelo y René Bejarano, quienes pertenecen a 
la dirigencia nacional, quieren volver a integrar el órgano de dirección partidista, pese a que como líderes de corrientes están 

impedidos para hacerlo. A pesar de que Carlos Navarrete fue relevado, algunos no quieren dar paso a nuevos liderazgos, ni 
espacio al nuevo presidente nacional, Agustín Basave. Un gato pardo se comienza a asomar. 

 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 

A estos nos comprometemos, señor López Obrador: El momento exigía una respuesta enérgica y clara. El gobierno del 
presidente Peña Nieto la dio. Para la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, la propuesta alterna del nuevo aeropuerto 

de la ciudad de México de Andrés Manuel López Obrador carece de viabilidad, dado que es imposible utilizar el mismo espacio 
aéreo para los dos aeropuertos, además de que sería un desastre logístico y económico separar los vuelos nacionales e 

internacionales en dos puntos tan distantes como Texcoco y Santa Lucía. Ya los escuchamos. Damos por cerrado el tema. 
Seguimos adelante con el proyecto original. Adiós. López Obrador asegura que, de cualquier forma, el nuevo aeropuerto 

correrá la suerte de la nueva refinería de Tula, anunciada con fanfarrias por el gobierno de Felipe Calderón a principios de 

2009 y cancelada sin remordimientos por el de Peña Nieto a finales de 2013. Que no se construirá, pues. Le pregunto al 
secretario Gerardo Ruiz Esparza en qué punto estará la obra del aeropuerto el 30 de noviembre de 2018, cuando Peña Nieto 

deje la Presidencia. Este es el compromiso del titular de la SCT:1. Totalmente terminado, aunque no equipado, el edificio del 
aeropuerto.2. Totalmente terminadas dos de las pistas.3. Totalmente terminada, aunque no equipada, la torre de control.4. 

Avance considerable en el bulevar de 10 carriles que llevará al aeropuerto.—¿No será la refinería de Tula del gobierno de 

Peña Nieto?—Esperemos que no lo sea. Yo creo que aquel proyecto tuvo su problema desde el punto de vista financiero. Este 
aeropuerto tiene un gran activo financiero: es autofinanciable. Los recursos que va a generar el aeropuerto van a pagar la 

obra. Se habla de una obra costosa. Sí lo es. Pero es una obra muy digna para la capital de la República y se pagará con sus 
recursos. A eso nos comprometemos, asegura el secretario Ruiz Esparza. Y repite que cada paso de las licitaciones podrá 

seguirse online. —La propuesta del nuevo aeropuerto no es política —concluye—. Vamos avanzando en los tiempos que nos 

hemos fijado. Es un proyecto transexenal y cumpliremos con las fechas. Me cuesta creer que López Obrador y Morena vayan 
a darse graciosamente por vencidos. Como sea, la fecha de nacimiento, la del primer vuelo, sigue siendo el 20 de octubre de 

2020. Faltan cuatro años, 11 meses y dos días. Y contando. Y aquí estaremos contando. 
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 
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Crónica-Tras Banderas… 
 

El PT en su laberinto 

 
El PT lucha denodadamente por conservar su registro como partido político nacional.En su más reciente impugnación contra 

actos del INE, presentó alegatos y agravios fundamentados en la más moderna ciencia jurídica.En verdad que así lo ha hecho 
porque sus abogados discurren ágilmente por los vericuetos de la interpretación conforme, el llamado bloque de 

constitucionalidad, el principio pro persona y el control de convencionalidad, a la luz de las más refinadas expresionesde las 
vertientes contemporáneas de los derechos humanos en su dimensión de participación política en general y de asociación en 

particular. En concreto, esta fuerza política pide 2 cosas: primero, que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación revoque el acuerdo reciente del INE, en el que lo volvió a declarar sin registro y que antes de volver a 
hacerlo, si fuera el caso, se espere a los resultados de la elección extraordinaria de un distrito de la capital de Aguascalientes; 

segundo, que inaplique (por inconstitucionales e inconvencionales) las reglas de la ley electoral que disponen la pérdida del 
registro y la participación en elecciones extraordinarias posteriores a ésta. En ambos alegatos el PT presenta argumentación 

de avanzada que no le será extraña a la Sala Superior, pues los magistrados de ese cuerpo colegiado la han utilizado aún 

antes de la reforma constitucional en materia de derechos humanos de 2011. En efecto, en una de las resoluciones 
paradigmáticas de esta conformación de la Sala, los actuales jueces electorales resolvieron, precisamente acudiendo a 

instrumentos jurídicos internacionales, un delicado asunto electoral de Baja California en el año 2007. La Constitución local de 
entonces prohibía expresamente a los alcaldes en funciones registrarse como candidatos a la gubernatura y aunque el 

instituto electoral del estado le concedió el registro al candidato del PRI, Jorge Hank, a la sazón presidente municipal de 
Tijuana, el Tribunal Electoral de la entidad revocó dicho registro al resolver una impugnación de una coalición contraria. En la 

sentencia recaída al respectivo juicio de protección de derechos políticos, los magistrados consideraron inconstitucional la 

restricción bajacaliforniana por haber ido más allá de lo establecido en la norma fundamental mexicana en materia de 
requisitos para ser candidato, pero también la consideraron inconvencional, pues se contraponía con diversos artículos de la 

Convención Americana sobre Derechos Humanos y del Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos, por lo que 
prefirieron éstos por encima de los de la Constitución de aquella entidad, ya que no sólo brindaban mejor protección al 

quejoso, sino que además eran menos restrictivos que la normas mexicanas del derecho humano a la participación política. 

En consecuencia, revocaron la sentencia del Tribunal Electoral del estado y confirmaron el registro de Hank como candidato a 
la gubernatura. El distinguido precedente me obliga a insistir en que es muy probable que, en su laberinto judicial, el PT y sus 

jueces nos vuelvan a recordar que el derecho internacional es ahora derecho interno y que todavía no ha perdido la batalla… 
 

(José Contreras, página 07) 

C A R T O N E SP O L Í T I C O SYA N E X O S 
Milenio Criterio 

 

 


